
QUARTA-FEIRA, 27 DE ABRIL DE 2022 • EDIÇÃO ESPECIAL

ACOMPANHE NESTA EDIÇÃO ESPECIAL A HISTÓRIA
DAS CIDADES PIRAQUARA E CAMPINA GRANDE DO SUL

COLUNA SADY RICARDO - PÁGINA 8

Aprovado projeto para que agressores de animais arquem
com as despesas de assistência e tratamento veterinário

PÁGINA 7

PÁGINA 4 PÁGINA 5

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

JONATHAN CAMPOS/AEN DANIEL CASTELLANO / SMCS

PÁGINA 3

PÁGINA 2

Depois de dois anos,
ruas da capital vão voltar a

receber a Maratona de Curitiba

A prova é uma tradição que a cidade cultiva desde 1997
e foi interrompida por dois anos por causa da pandemia da covid-19

Estado fortalece modernização
das polícias com a entrega

de mais 98 viaturas

"É mais estrutura para as nossas polícias, quase 100 novas viaturas
e quase R$ 20 milhões em investimentos", disse o governador

Ações conjuntas entre a iniciativa privada
e a prefeitura de Campina Grande do Sul,
trazem alegria à Pascoa de 500 crianças

Além das escolas a ação ocorreu em todo bairro João Paulo II e Araçatuba

Piraquara

Na ocasião, foram realizadas ações como café e bingo para os alunos

Prefeitura realiza confraternização dos
grupos da melhor idade no Guarituba
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Prefeitura de Pira-
quara, por meio da
Secretaria de Cultu-

ra, Esporte e Lazer, através
da coordenação do Centro
de Artes e Esportes Unifi-
cado - CEU realizou um
evento para o grupo da Me-
lhor Idade com a participa-
ção de mais de 60 alunos.
Na ocasião, foram realiza-
das ações como café e bingo
para os alunos, por meio de
doações dos próprios alu-
nos e colaboradores da re-
gião.

O evento contou com a

Prefeitura realiza confraternização dos
grupos da melhor idade no Guarituba

A

Em solenidade, Câmara homenageia
mulheres empreendedoras

Na noite de quarta-feira (20), a Câmara Municipal de
Curitiba promoveu uma sessão solene para a entrega do
prêmio Mulheres Empreendedoras de Curitiba 2022. Tico
Kuzma (Pros), presidente da Câmara, esteve à frente da
solenidade. Ele destacou a importância da honraria que
visa enaltecer as profissionais da livre iniciativa atuantes
em empresas, cooperativas, associações de voluntariado e
associações comunitárias.

Projeto que quer deixar passagem
de ônibus mais barata na RMC avança na CCJ

A Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) da Assem-
bleia Legislativa do Paraná retomou nesta terça-feira (26)
a discussão do projeto de lei 31/2022, do Poder Executivo,
que estabelece diretrizes para a exploração comercial de
espaços destinados à publicidade em veículos e mobiliári-
os utilizados no serviço de transporte coletivo de passa-
geiros na região metropolitana de Curitiba (RMC). De acor-
do com o projeto, a receita da exploração publicitária terá
caráter alternativo, complementar e acessório para barate-
ar a tarifa. A matéria recebeu parecer favorável do relator,
deputado Marchel Micheletto (PL) que foi aprovada pelos
deputados que integram a Comissão.

Em 1º turno, CMC aprova gratificação
para servidores da Educação

A Câmara Municipal de Curitiba (CMC) concordou, na
sessão desta terça-feira (26), com proposta do Executivo
para regulamentar a gratificação técnica especial (GTE),
destinada à participação de servidores da Secretaria da
Educação em atividades extracurriculares - isto é, fora da
jornada regular de trabalho. Segundo a mensagem, a ideia
é consolidar um sistema de incentivo criado por decreto,
em 2015.

Comissão Executiva da Assembleia Legislativa reprova
pronunciamento de deputado contrário à Bancada Feminina

A Comissão Executiva da Assembleia Legislativa do
Paraná reprova a posição defendida pelo deputado estadu-
al Homero Marchese (Republicanos), que manifestou-se
contrário à criação da Bancada Parlamentar Feminina em
pronunciamento na sessão desta terça-feira (26) da Co-
missão de Constituição e Justiça (CCJ). Na avaliação do
grupo diretivo, a manifestação do referido deputado, du-
rante a fase de discussão do projeto de resolução 5/2022,
demonstra profundo desconhecimento e indiferença fren-
te às dificuldades e barreiras impostas às mulheres na so-
ciedade brasileira, e pode ser classificado como retrógra-
do, machista e misógino.

27 de Abril
Dia da Empregada Doméstica; Dia do Sacerdote; Dia de

Santa Zita.

CARLOS COSTA/CMC

Piraquara

participação da Secretária
de Cultura, Esporte e Lazer,
Ana Mazon Tesserolli, a su-
perintendente e coordena-
dora da Praça CEU, Patrícia
Viana Rocha, o Diretor de
Esporte, Marcos Mello e de-
mais servidores.

GRUPO MELHOR IDADE
GUARITUBA

As atividades físicas des-
tinadas a melhor idade
acontecem segunda, terça,
quarta e quinta-feira, das 8h
às 9h na Praça CEU -Guari-
tuba.

Endereço: Rua Juri Dani-
lenko, 3455 - Guarituba
Contato: 3551-3409

CENTRO
No Centro, terça e quinta-
feira, às 7h30min no Parque
das Águas e às 8h15min no
Centro da Juventude.
Rua Barão do Cerro Azul,
265 - Centro, Parque das
Águas. Contato:  3590-3601
Avenida Mal. Deodoro da
Fonseca, 1951 - Recanto das
Águas, Centro da Juventude.
Contato:  3590-3438 / 3590-
3439

DIVULGAÇÃO

Na ocasião, foram realizadas ações como café e bingo para os alunos
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Secretaria de Saúde faz Dia D da Vacinação
contra Gripe e Sarampo neste sábado (30)

Unidades de Saúde atendem das 8h às 17h o público alvo da vacina da gripe e demais imunizantes;
USFs Ana Neri e Maria Antonieta farão ainda repescagem da Vacinação Covid-19 a crianças de 5 a 11 anos

Pinhais

Prefeitura de Pinhais,
por meio da Secreta-
ria Municipal de Saú-

de (Semsa), realiza neste sá-
bado (30), das 8h às 17h, o
Dia D da Vacinação contra
Gripe e Sarampo. O público
alvo deste dia serão idosos
com 60 anos ou mais, traba-
lhadores da saúde e crianças
de seis meses a menores de
cinco anos de idade. Além da
vacina da gripe (Influenza),
continua a vacinação da VTV
(sarampo, caxumba e rubéo-
la), vacina da febre amarela e
outros imunizantes do calen-
dário vacinal.

O atendimento nas Unida-
des de Saúde seguirá da se-
guinte forma:

USF WEISSÓPOLIS: Vaci-
na da Gripe, VTV, Febre Ama-
rela, vacinas do calendário
vacinal em atraso e Covid-19
para adultos. Demais vacinas
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Além da vacina da gripe, continua a vacinação da VTV,
vacina da febre amarela e outros imunizantes do calendário vacinal

para crianças (exceto Covid-
19), se estiverem em atraso.
Horário: 8h às 17h.

USF PERDIZES: Vacina da
Gripe, VTV, Febre Amarela e
vacinas do calendário vacinal
em atraso. Público: Adultos.
Também haverá pesagem do
Bolsa Família e coleta de pre-
ventivo. Horário: 8h às 17h.
Covid-19 para adultos. De-
mais vacinas para crianças

(exceto Covid-19), se estive-
rem em atraso. Horário: 8h às
17h.

USF KARLA: Vacina da
Gripe, VTV, Febre Amarela e
vacinas do calendário vacinal
em atraso. Público: Adultos.
Covid-19 para adultos. De-
mais vacinas para crianças
(exceto Covid-19), se estive-
rem em atraso. Horário: 8h às
17h.

de 5 a 11 anos, das 8h às 17h,
além da imunização contra a
gripe e demais vacinas para o
público adulto.

O atendimento nestas uni-
dades irá funcionar da seguin-
te forma:

USF ANA NERI: Covid-19
para crianças, vacina da gri-
pe, VTV, Febre Amarela e va-
cinas do calendário vacinal
em atraso. Também haverá
pesagem do Bolsa Família.
Horário: 8h às 17h.

USF MARIA ANTONIE-
TA: Covid-19 para crianças,
vacina da Gripe, VTV, Febre
Amarela e vacinas do calen-
dário vacinal em atraso. Ho-
rário: 8h às 17h.

Nas Unidades acima serão
aplicadas Vacinas Covid-19
somente para crianças.

Adultos poderão se vaci-
nar contra a Covid-19 em ou-
tra unidade mais próxima.

Ações conjuntas entre a iniciativa privada e a prefeitura de
Campina Grande do Sul, trazem alegria à Pascoa de 500 crianças

Ações conjuntas entre a
iniciativa privada e a prefei-
tura de Campina Grande do
Sul, trazem alegria à Pascoa
de 500 crianças.

Com doações das empre-
sas Faurecia, Estrela Turismo,
DHL e da equipe de atletis-

D
IV

U
LG

A
Ç
Ã

O

A arrecadação dos chocolates foi realizada pelos colaboradores das empresas e atletas

USF VARGEM GRANDE:
Vacina da Gripe, VTV, Febre
Amarela e vacinas do calen-
dário vacinal em atraso. Pú-
blico: Adultos. Também have-
rá pesagem do Bolsa Família
e coleta de preventivo. Covid-
19 para adultos. Demais va-
cinas para crianças (exceto
Covid-19), se estiverem em
atraso. Horário: 8h às 17h.

Até a última segunda-feira
(25), foram vacinados contra
a influenza, em Pinhais, 4.007
idosos (com 60 anos ou mais)
e 322 doses aplicadas em tra-
balhadores da saúde.

REPESCAGEM VACINAÇÃO
INFANTIL CONTRA A
COVID-19

As Unidades de Saúde da
Família Ana Neri e Maria An-
tonieta farão neste sábado
(30) Vacinação Covid-19, ex-
clusivamente, para as crianças

Além das escolas a ação ocorreu em todo bairro João Paulo II e Araçatuba
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mo da Secretaria de Esportes
Municipal, a Secretaria de
Ação Social, Família e Cultu-
ra, promoveu a distribuição
de chocolates de Páscoa aos
alunos das Escolas Municipais
Marechal Humberto de Alen-
car Castelo Branco, na Barra-

gem e Alessandra Assunção
no Santa Rita.

Além das escolas a ação
ocorreu em todo bairro João
Paulo II e Araçatuba.

A arrecadação dos choco-
lates foi realizada pelos cola-
boradores das empresas e

atletas. A Secretária de Ação
Social, Vanessa Dal Ponte,
participou da entrega e fez
questão de enaltecer  a
ação,  agradecendo em
nome do prefeito Bihl Za-
netti, a escolha das empre-
sas em presentear as crianças

do nosso município. "A cer-
teza de que essa Pascoa será
especial para as crianças
contempladas nos faz agra-
decer imensamente essa
virtuosa ação das empresas
e seus colaboradores", en-
fatizou.
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Estado fortalece modernização das polícias
com a entrega de mais 98 viaturas

Governador Carlos Massa Ratinho Junior fez a entrega dos veículos. Renovação da frota alcança todas as regiões do Paraná e faz parte de
um plano de modernização das forças de segurança do Estado que, em pouco mais de três anos, contou com um orçamento superior a R$ 2 bilhões
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"É mais estrutura para as nossas polícias, quase 100 novas viaturas
e quase R$ 20 milhões em investimentos", disse o governador

governador Car-
los Massa Rati-
nho Junior entre-

gou nesta terça-feira (26),
em cerimônia no pátio da
Academia Policial Militar
do Guatupê, em São José
dos Pinhais, na Região
Metropolitana de Curitiba,
98 novos veículos para
uso das Polícias Militar
(89) e Civil (9). O investi-
mento do Governo do Es-
tado nesta ação foi de R$
19,1 milhões, com recur-
sos do Banco Interameri-
cano de Desenvolvimento
(BID) e do Ministério da
Justiça e Segurança Públi-
ca.

A renovação da frota
alcança todas as regiões do
Estado e faz parte de um
plano de modernização
das polícias no Paraná,
que em pouco de mais de
três anos contou com mais
de R$ 2 bilhões, de acor-
do com a Secretaria de
Estado da Segurança Pú-
blica. Esses novos veícu-
los, por exemplo, vão per-
mitir reduzir o tempo de
uso de algumas viaturas de
dez para cinco anos. "É
mais estrutura para as nos-

sas polícias, quase 100
novas viaturas e quase R$
20 milhões em investi-
mentos", disse o governa-
dor. "São investimentos
em equipamentos, estru-
tura, tecnologia e em cen-
tros de inteligência que co-
locamos em ação desde
2019, promovendo uma
grande reestruturação na
área. Tudo isso faz com
que a segurança pública
funcione no Paraná. É com
muito orgulho que pode-
mos dizer que temos uma
das melhores forças poli-
ciais do País", ressaltou
Ratinho Junior.

"E há também muito
investimento em material
humano, com a reestrutu-
ração das carreiras polici-
ais, a implantação da diá-
ria extrajornada e do vale-
alimentação, o que nunca
existiu nas forças de segu-
rança do nosso Estado",
acrescentou.

Ele afirmou que as di-
ferentes plataformas de re-
estruturação têm impacto
direto no dia a dia da po-
pulação paranaense, com
a redução dos índices de
criminalidade. Citou a

queda de 5,7% no núme-
ro de mortes violentas in-
tencionais no último ano
- em 139 municípios não
foram registradas ocorrên-
cias. Houve, ainda, a di-
minuição de 20,08% nos
roubos em geral em com-
paração com 2020. Foi o
menor índice desde 2018.

Em Curitiba, reforçou
o governador, a queda de
2020 para 2021 foi mais
acentuada, de 28,48% - de
12.976 para 9.280 ocor-
rências. "É isso que que-
remos: levar mais segu-
rança para as famílias do
Paraná. E aqui, desde que
assumimos, a criminalida-
de tem diminuído ano a

ano", disse. O secretário
de Estado da Segurança
Pública, Romulo Marinho
Soares, lembrou que há
um trabalho integrado nes-
ta área. "São 117 obras em
andamento, além da valo-
rização dos profissionais,
representando um inves-
timento de R$ 2,2 bilhões
na gestão. E teremos mais.
Nos próximos meses va-
mos entregar mais 350 vi-
aturas para todo o Paraná
e outras 32 exclusivas para
patrulhar as fronteiras",
enfatizou o secretário.

POLÍCIA MILITAR
Das 89 viaturas entre-

gues à Polícia Militar do

Paraná (PMPR), 66 serão
distribuídas às unidades
de área que atendem os
municípios de Curitiba,
São José dos Pinhais, Co-
lombo, Piraquara, Parana-
guá, Jacarezinho, Wences-
lau Braz, Santo Antônio da
Platina, Cambé, Assaí,
Bandeirantes, Cornélio
Procópio, Rolândia, Apu-
carana, Ibiporã, Londrina,
Maringá, Paranavaí, Cam-
po Mourão, Umuarama,
Cianorte, Loanda, Casca-
vel, Quedas do Iguaçu,
Medianeira, Matelândia,
Dois Vizinhos, Pato Bran-
co, Palmas e Toledo. Ou-
tras 23 vão para os bata-
lhões especializados da
PMPR, sendo 16 para o
Batalhão de Fronteira
(BPFRON), três para o Bata-
lhão de Operações Especiais
(Bope), duas para o Batalhão
de Polícia Ambiental-Força
Verde (BPAMB-FV) e duas
para a 3ª Companhia In-
dependente de Polícia Mi-
litar (3ª CIPM), situada em
Loanda, na região Noroes-
te.

"Essas viaturas vão
apoiar o patrulhamento
regular em todo o Paraná.

Daqui da Academia do
Guatupê elas já saem em
operação, vão para as ruas.
Priorizamos na distribui-
ção os batalhões em que
havia maior necessidade
de substituição da fro-
ta", afirmou o coronel
Hudson Leôncio Teixei-
ra, comandante-geral da
PMPR.

POLÍCIA CIVIL
Em relação às nove vi-

aturas destinadas à Polícia
Civil, três irão para o Cen-
tro de Operações Policiais
Especiais (Cope), duas ao
Tático Integrado de Gru-
pos de Repressão Especi-
al (Tigre), outras duas para
a Divisão Estadual de Nar-
cotráfico (Denarc), e mais
duas para a 8ª subdivisão
policial de Paranavaí, tam-
bém no Noroeste.

"Essa gestão municipa-
lista do Governo do Esta-
do faz toda a diferença. O
Estado se mostra presente
em todas as cidades do
Paraná por meio da segu-
rança pública", destacou o
prefeito de Bandeirantes,
na região Norte, Jaelson
Ramalho Matta.
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MON divulga oficinas artísticas e
mediações presenciais para o mês de maio

A oficina artística Laboratório de Experiências: Tin-
tas Naturais, no dia 4 de maio, abrirá a programação
de atividades presenciais do MON no próximo mês.
Para participar não é necessário inscrição prévia. A proposta será inves-
tigar as possibilidades de criação de tintas com elementos naturais e
explorar outras formas de pintar.

Para conter avanço da doença, Portos do
Paraná reforça os cuidados contra a dengue

Aplicação de larvicida, vistorias constantes a áreas com possibilidade de acúmulo de água parada e alertas
aos empregados e à comunidade portuária fazem parte das ações da empresa pública contra a doença

A tradicional Maratona de Cu-
ritiba já tem data marcada para re-
tornar. No dia 20 de novembro,
atletas do Brasil e de outros paí-
ses vão correr pelas ruas da capi-
tal paranaense.

A prova é uma tradição que a
cidade cultiva desde 1997 e foi in-
terrompida por dois anos por cau-
sa da pandemia da covid-19. A
corrida será organizada pela Asso-
ciação Pro Correr de Incentivo ao
Esporte, que foi a vencedora do
chamamento público feito pela Se-
cretaria Municipal do Esporte,
Lazer e Juventude (Smelj). As ins-
crições para a prova vão começar
em junho. O prefeito Rafael Greca
tratou do tema, nesta terça-feira
(26), com representantes das em-
presas Global Vita, Procorrer e
Sportion e da Associação Brasilei-
ra dos Organizadores de Corrida
de Rua e de Esportes Outdoor
(Abraceo). "Esta é a primeira reu-

Depois de dois anos, ruas da capital vão
voltar a receber a Maratona de Curitiba

nião preparatória da Maratona de
Curitiba 2022, marco dos 200 anos
da formação do Brasil. Nós nos reu-
nimos para definir os percursos
dessa maratona", afirmou o prefei-
to. A reunião aconteceu no Palácio

29 de Março. Segundo os organiza-
dores, a expectativa é que a Marato-
na de Curitiba reúna de 12 mil a 14
mil atletas do Brasil e de outros pa-
íses com tradição de maratonistas.
A premiação será a maior do país

para uma corrida de rua em 2022.
O total de prêmios vai chegar a R$
192 mil. O primeiro colocado vai
receber R$ 40 mil.

TURISMO
Greca explicou que a Maratona

de Curitiba também vai movimen-
tar o turismo, com a ocupação dos
hotéis pelos atletas que virão para
a cidade. Uma feira esportiva será
feita na semana que vai anteceder
a prova. A Maratona de Curitiba
terá provas de 42 km, 10 km e 5
km.

O secretário municipal do Es-
porte, Lazer e Juventude, Carlos
Eduardo Pijak Jr, o diretor de Es-
porte, Helton Stais, o vereador
Marcelo Fachinello, o assessor de
Articulação Política, Lucas Navar-
ro de Souza, e os empresários Raul
e Arthur Trauczynski, Tadeusz
Natalio Tymowicz e Marcos Pi-
nheiro participaram da reunião.

D
A

N
IE

L 
C
A

ST
E
LL

A
N

O
 /
 S

M
C
S

A prova é uma tradição que a cidade cultiva desde 1997
e foi interrompida por dois anos por causa da pandemia da covid-19
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Nos Portos de Paranaguá e Antonina, as ações
foram reforçadas, como a aplicação regular de larvicida

Paraná enfrenta uma epide-
mia de dengue e os cuida-
dos para combater o mos-

quito transmissor devem ser ado-
tados por todos. Nos Portos de Pa-
ranaguá e Antonina, as ações foram
reforçadas, como a aplicação regu-
lar de larvicida, vistorias frequen-
tes e eliminação de pontos de acú-
mulo de água. Trabalhadores e co-
munidade portuária foram alertados
e recebem orientação sobre a impor-
tância de evitar a proliferação do
Aedes aegypti, mosquito transmis-
sor da doença, também em casa.

"A principal providência para
combater o mosquito e a doença é
não deixar acumular água parada.
Na área portuária, a Portos do Para-
ná faz vistorias semanais destes
pontos e aplica, periodicamente, o
larvicida na região", diz a bióloga e
analista portuária Juliana Vendrami.

A Portos Paraná mantém vários
contratos com empresas especiali-
zadas no combate a vetores, como

ratos, pombos e insetos, entre eles
o mosquito transmissor da dengue,
mas a ação conjunta de todos é fun-

damental para que os números da
doença caiam. A Secretaria de Esta-
do da Saúde (Sesa) decretou situa-
ção de epidemia de dengue no Pa-
raná no dia 19 deste mês. Parana-
guá também registra crescimento de
casos. O boletim do dia 5 de abril
apontava incidência de 43,89 noti-
ficações por 100 mil habitantes, nú-
mero que subiu para 57,44/100 mil
hab no informe da semana seguinte
(12), chegou a 70,35 no dia 19 e sol-
tou para 76,81 notificações no bo-
letim desta terça-feira (26).

Segundo Vendrami, a região pos-
sui condições meteorológicas favo-
ráveis à reprodução e atuação do
Aedes aegypti. "A temperatura e o
clima fazem com que o Laboratório
de Climatologia da Universidade
Federal do Paraná considere Para-
naguá uma cidade com Risco Cli-
mático Médio da Dengue", explica.
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azer a geolocalização
dos atropelamentos
de pedestres e ciclis-

tas e identificar os locais em
que as faixas de pedestres ofe-
recem pouca visibilidade para
uma travessa segura na capi-
tal do Paraná é a sugestão ao
Executivo que foi aprovada,
nesta segunda-feira (25), pela
Câmara Municipal de Curiti-
ba (CMC), por iniciativa da
vereadora Carol Dartora (PT).
A parlamentar defende que,
com esse estudo, a Prefeitura
de Curitiba poderá tomar me-
didas mais efetivas para redu-
zir o número de mortes no
trânsito na cidade.

"Curitiba prega ser uma ci-
dade inteligente, então não é
possível que aqui, ao lado da
Câmara de Vereadores, na
Sete de Setembro, pessoas fi-
quem morrendo por descer do
biarticulado", alertou Carol
Dartora. Ela denunciou que
muitas paradas de ônibus es-
tão posicionadas em locais
inadequados, que criam pon-
tos cegos para os pedestres
que saem do transporte cole-
tivo, colocando-os em risco.
A vereadora apresentou em
plenário respostas a pedidos
de informação ao Executivo,
com os números dos atrope-
lamentos na cidade.

Carol Dartora obteve da
Prefeitura de Curitiba dados
de 22 meses, consolidando as
ocorrências de janeiro de
2020 a outubro de 202. Nes-
se período, nas canaletas dos
ônibus biarticulados, foram
registrados 22 acidentes com
ciclistas (23 feridos e um óbi-
to), 22 com pedestres (23 fe-
ridos e dois óbitos), 207 coli-
são com carros (43 feridos e
um óbito) e 28 colisões com
motocicletas (25 feridos e um
óbito), totalizando 279 aci-
dentes de trânsito, com 114
feridos e quatro óbitos.

"As canaletas com mais
acidentes são o Eixo Sul, da
República Argentina até a
Winston Churchill, com 87
ocorrências. Depois o Eixo
Central, com vários trechos,
da Rodoferroviária até a Vis-
conde de Nacar e da Eufrásio
Correia até o Passeio Público,
com 82 ocorrências. Em ter-
ceiro, o Eixo Boqueirão, com
66 ocorrências", enumerou

CMC pede estudo à Prefeitura para
reduzir mortes no trânsito de Curitiba

Vereadores também aprovaram, nesta segunda, pedido para as motos com escapamento aberto. Nesta terça, mote das sugestões foi o transporte coletivo
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Na foto, em primeiro plano, vereadora Carol Dartora, autora da sugestão de estudo sobre o trânsito
Carol Dartora. "Os estudos
precisam se tornar ações efe-
tivas, de prevenção das mor-
tes", defendeu a parlamentar
em plenário.

A requisição para a elabo-
ração de um diagnóstico com-
pleto do risco à vida no trân-
sito de Curitiba teve o apoio
de Indiara Barbosa (Novo),
que acrescentou à questão o
debate atual sobre radares.
"Há tanta reclamação sobre os
novos radares e a secretaria
responsável pelo trânsito jus-
tifica que o objetivo é a redu-
ção das mortes, até porque a
Prefeitura de Curitiba assinou
compromissos internacionais
para a redução dos indicado-
res, daí ela vai lá e implanta
radares. É nosso papel levar
isso à população", disse a ve-
readora.

Para Mauro Ignácio, as res-
postas dadas aos pedidos de
informação sobre o tema pela
Secretaria Municipal de Defe-
sa Social e Trânsito (SMDT)
demonstram que a Prefeitura
de Curitiba se preocupa com
o assunto. "Ela já realiza esse
mapeamento e tem sido mui-
to efetiva na resposta às de-
mandas [dos vereadores]. É
necessário um estudo para sa-
ber a causa desses acidentes",
opinou o vereador.

PERTURBAÇÃO
DO SOSSEGO

Na mesma sessão de se-
gunda-feira, o vereador Heri-
velto Oliveira (Cidadania)
apresentou novo requerimen-
to à Prefeitura de Curitiba
abordando o problema dos
veículos adulterados para cau-
sar mais ruído. Na semana
passada, a CMC apoiou pedi-
do da Sargento Tânia Guerrei-
ro (PSL) para que o Executi-
vo aumente a fiscalização so-
bre quem adultera as motos
mexendo no catalisador e no
silenciador colocados na fá-
brica para reduzir o ruído do
veículo. Agora Oliveira pede
a realização de blitze da Guar-
da Municipal.

"[A fiscalização] é a única
forma de coibir, tem que ser
com flagrante [para aplicar a
multa da perturbação do sos-
sego]", explicou Herivelto
Oliveira. A ideia é que as for-
ças policiais possam realizar
ações conjuntas, para coibir o
trânsito de motocicletas fora
do padrão de fábrica. "É sabi-
do que a adulteração no es-
capamento do veículo carac-
teriza infração, conforme o
artigo 230, inciso XI, do Có-
digo de Trânsito Brasileiro,
que dispõe sobre 'conduzir o
veículo com descarga livre ou

silenciador de motor de explo-
são defeituoso, deficiente ou
inoperante'".

Apesar de não serem im-
positivos, os requerimentos e
as indicações aprovados na
CMC são uma das principais
formas de pressão do Legisla-
tivo sobre a Prefeitura de Cu-
ritiba, pois são manifestações
oficiais dos representantes
eleitos pela população para
representá-los e são submeti-
dos ao plenário, que tem po-
der para recusá-los ou endos-
sá-los.

Por se tratar de votação
simbólica, não há relação no-
minal de quem apoiou, ou
não, a medida - a não ser os
registros verbais durante o
debate. Nesse caso, foram re-
gistrados quatro posiciona-
mentos contrários em plená-
rio.

TRANSPORTE COLETIVO
O plenário avalizou, nesta

terça-feira (26), mais duas in-
dicações ao Executivo, ambas
da vereadora Amália Tortato
(Novo). Segundo a autora, as
propostas têm como objetivo
melhorar o sistema público de
transporte coletivo da capital
paranaense.

Uma das sugestões é para
que a tarifa variável - ou seja,

mais barata para o embarque
fora dos horários de pico -
seja aplicada em todas as li-
nhas do sistema municipal de
transporte coletivo. Conforme
a parlamentar, ela hoje está
disponível em 12 linhas. A
expansão da iniciativa, defen-
deu, aumentará o número de
passageiros e, consequente-
mente, diminuirá os custos da
operação. "Dessa forma a gen-
te consegue achatar a curva
dos horários de pico", expli-
cou.

Na outra indicação, Torta-
to defende que o Executivo
universalize o bilhete tempo-
ral para a integração na rede
de transporte de Curitiba. A
autora afirma que a integra-
ção já existe em cerca de 90%
do sistema. "Mas é uma gran-
de bagunça, na verdade. Fico
imaginando o turista que che-
ga a Curitiba", declarou.

O problema, indicou, é
que o tempo entre o desem-
barque e o embarque em ou-
tro veículo, sem o pagamen-
to de nova passagem, varia de
cinco minutos a duas horas,
conforme a linha do ônibus.
A autora também pede, na
mesma proposição, que o Exe-
cutivo passe a aceitar, nessa
modalidade, o uso do cartão-
transporte avulso.
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ÁRIES
Algumas condições
irão criar boas fontes de
energia para você evo-
luir.

TOURO
A vaidade pode vir a lhe
deixar em uma posição
negativa.

GÊMEOS
Faça o possível para
cuidar da sua saúde, os
exercícios serão boas
opções.

CÂNCER
Você terá uma grande
facilidade para enten-
der melhor.

LEÃO
O seu sorriso irá conta-
giar a todos que estão
ao seu lado.

VIRGEM
Com as energias do pla-
neta Vênus você ficará
mais forte.

LIBRA
Tudo o que você mais
precisa neste momento
é agir com calma.

ESCORPIÃO
Se agir com inteligên-
cia, poderá evitar mui-
tos problemas.

SAGITÁRIO
As suas virtudes irão
lhe render uma grande
e forte vantagem.

CAPRICÓRNIO
A fadiga pode vir a se
apresentar como um
obstáculo para o seu
desenvolvimento.

AQUÁRIO
As melhores coisas que
podem vir a acontecer
na sua vida.

PEIXES
O amor rondará esta
constelação de um jei-
to muito agradável.

GERAL

Horóscopo do Dia

Também com foco na proteção animal, os deputados
aprovaram em redação final a proposta que proíbe a

realização de corridas competitivas de cães em todo o estado

Aprovado projeto para que agressores de animais arquem
com as despesas de assistência e tratamento veterinário

O projeto de lei 351/2021 prevê que, em caso de sentença reconhecendo a existência
de agressão contra animal, será ofertado ao agressor palestras de conscientização sobre o tema
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Pgressores que comete-
rem maus tratos contra
animais terão que arcar

com todas as despesas do trata-
mento do animal agredido. É o
que determina o projeto de lei
351/2021, assinado pelo depu-
tado Paulo Litro (PSD), aprova-
do em primeiro turno de vota-
ção na sessão plenária desta ter-
ça-feira (26), na Assembleia Le-
gislativa do Paraná.

O texto do projeto prevê ao
agressor a obrigação de ressar-
cir os custos relativos aos servi-
ços públicos de saúde veteriná-
ria prestados durante o tratamen-
to dos animais. "Temos verifica-
do em todo país um aumento
significativo de abandono e
agressões aos animais, especial-
mente durante o período de pan-
demia", afirma o autor.

A proposta também estabe-
lece que, em caso de sentença
transitada em julgado reconhe-
cendo a existência de agressão
contra animal, será ofertado ao
agressor palestras de conscien-

tização sobre o tema a serem
ministrados por Organizações e
Associações que tratam da temá-
tica.

"Buscamos com esse projeto
contribuir para o fortalecimento
dos trabalhos promovidos pelas
entidades protetoras dos ani-

mais no Estado, bem como am-
pliar as ações de conscientiza-
ção e mudança de comportamen-
to dos agressores", explica Pau-
lo Litro. Também com foco na
proteção animal, os deputados
aprovaram em redação final a
proposta que proíbe a realização

de corridas competitivas de cães
em todo o estado. Agora o texto
segue para sanção, ou veto, do
Executivo. De acordo com o pro-
jeto de lei 16/2021, assinado pe-
los deputados Professor Lemos
(PT), Luiz Claudio Romanelli
(PSD) e Soldado Fruet (PROS),
a proibição se aplica indepen-
dentemente de figurarem ou não
apostas, ofertas de brindes ou
promoções, além da especifica-
ção de raças, da linhagem, da
variante ou da categoria dos cães.

Os autores afirmam na justi-
ficativa da matéria que os ani-
mais utilizados nessa modalida-
de são sujeitos a múltiplos abu-
sos físicos e psíquicos que vi-
sam entreter e gerar renda aos
organizadores e frequentadores
das corridas. Os parlamentares
que assinam a proposição tam-
bém destacam que práticas des-
sa natureza são também usadas
como empreendimentos de lava-
gem de dinheiro e de burla ao
sistema fiscal e tributário.

Abril Azul: CMC debate inclusão
de pessoas com TEA na sociedade

Audiência pública que será nesta quinta-feira (28) completa
a lista de ações do Legislativo dentro do mês de conscientização sobre o autismo

Na próxima quinta-feira
(28), a Câmara Municipal de
Curitiba (CMC) promove uma
audiência pública com o tema
"Autismo e a Sociedade". O
debate acontecerá dentro do
mês Abril Azul, de conscien-
tização sobre o autismo, com
foco na análise sobre como a
sociedade tem incluído pesso-
as diagnosticadas com o
Transtorno do Espectro Autis-
ta (TEA). Haverá transmissão
ao vivo pelas redes sociais do
Legislativo. O evento é uma
iniciativa do gabinete parla-
mentar de Flávia Francischini
(União) - por meio do requeri-
mento 407.00007.2022. A ve-
readora emprega, em seu man-
dato, o único estagiário autis-
ta da CMC. A mãe dele, Pilar
Carvalho, será uma das deba-
tedoras da audiência pública.
Completam a lista de convida-
dos a ativista e psicopedagoga
Ledi Almeida; e os médicos
neurologistas Sérgio Antoniuk
e Paulo Liberalesso.

Também serão debatedo-
res: a coordenadora do Depar-
tamento da Pessoa com Defi-
ciência da Prefeitura de Curi-
tiba, Denise Moraes; a presi-
dente do Instituto Eu Tenho
Nome, Fernanda Bruni; a psi-
cóloga e proprietária da Clíni-
ca Selfie, de referência para o
tratamento do autismo, Maria
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Autismo e a Sociedade é o tema da última audiência pública do mês de abril

Helena Keinert; e a presidente
da Remi Inclusão, Malu Silva.

AUTISMO
Instituído em 2007 pela Or-

ganização das Nações Unidas
(ONU), o Dia Mundial de Cons-
cientização sobre o Autismo é
celebrado em 2 de abril. A data
tem o objetivo de promover in-
formações sobre o TEA e com-
bater a discriminação e o precon-
ceito. O TEA começa na infân-
cia, na maioria dos casos, até os
cinco anos de vida da criança.
Quem possui o transtorno apre-
senta algum grau de alteração no
comportamento social, na comu-
nicação ou na linguagem e tem
um repertório restrito, estereo-
tipado e repetitivo de interesses
e atividades.  O diagnóstico do

autismo é realizado por meio de
observação direta do comporta-
mento do paciente e de entre-
vista com pais ou cuidadores.
Os sintomas característicos po-
dem ser identificados antes dos
três anos de idade, com um di-
agnóstico possível por volta dos
dois anos. Alguns sinais bem ca-
racterísticos do TEA na primei-
ra infância são: bebês que não
buscam o olhar da mãe ao se-
rem amamentados, crianças que
não demonstram diferença en-
tre o colo dos pais e o de desco-
nhecidos; atraso para aprender
a engatinhar e andar; incômodo
exagerado a estímulos como luz,
sons e texturas; e apego exage-
rado a objetos.

Autistas podem apresentar
condições de comorbidades,

como epilepsia, depressão e hi-
peratividade; e o nível intelec-
tual pode variar de um caso
para outro. Dados divulgados
em dezembro de 2021 pelo
Center of Diseases Control and
Prevention (CDC), dos Estados
Unidos, apontaram que o TEA
atinge de 1% a 2% da popula-
ção mundial. Proporcional-
mente o Brasil, que tem cerca
de 200 milhões de habitantes,
teria 2 milhões de pessoas com
autismo.

AUDIÊNCIAS PÚBLICAS
A proposição de audiênci-

as públicas, cursos e seminári-
os pelos vereadores depende
da aprovação de requerimento
em plenário, em votação sim-
bólica. O objetivo da reunião
com os cidadãos, órgãos e en-
tidades públicas e civis é ins-
truir matérias legislativas ou
tratar de assuntos de interesse
público. Caso a atividade ocorra
fora da Câmara Municipal de
Curitiba (CMC), a liberação de
servidores cabe à Comissão
Executiva - formada pelo pre-
sidente, o primeiro e o segun-
do-secretário da Casa. No caso
das comissões temporárias ou
permanentes, a realização de
audiências públicas, cursos ou
seminários é deliberada pelo
colegiado e despachada pelo
presidente do Legislativo.
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F undada oficialmente em 29 de janeiro de 1890, Piraquara possui muitos mananciais e centenas de nascentes do Rio Iguaçu, por isso é chamada de Berço
das Águas e Cidade dos Mananciais. Na cidade está o primeiro reservatório de água que abasteceu Curitiba, inaugurado em 1908 e hoje aberto à
visitação. Grande parte do município é área rural e a região é famosa pelas belas paisagens formadas pela proximidade com a Serra do Mar. Possui uma

Colônia italiana, fundada em 1878, onde até hoje a tradição dos imigrantes é preservada. A produção de queijos, vinhos e geleias coloniais atrai a atenção dos
visitantes.

Piraquara aposta nas belezas
naturais para atrair turistas

Em 1666, surgiu o povoado Campina Grande. Era uma pequena região que pertencia ao Município de Arraial Queimado (Bocaiuva do Sul). Em 1873, foi
criado a freguesia (nome dado a um povoado quando ele passava a ter a presença de um padre) de Campina Grande, com a invocação de São João Batista. Em
1943, pela Lei n° 199 de 30 de dezembro, o nome de Campina Grande foi mudado para Timbú, continuado a ser distrito do município de Piraquara. A partir de
1951, com a Lei n° 790, a região voltou a ser município, ainda com o nome de Timbú. Em 1956, por reivindicação da população, o município recebeu o nome
de Campina Grande do Sul.

Conheça a história de Campina Grande do Sul


